

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

Ciudad de México a 29 de enero de 2025.

Palabras de la Presidenta

Rosario Piedra Ibarra

MENSAJE FINAL DE LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS, ROSARIO PIEDRA IBARRA, EN EL PLENO DE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL H. CONGRESO DE LA UNIÓN, CON MOTIVO DEL INFORME ANUAL DE ACTIVIDADES 2024

Respetadas y respetados legisladores:

Respetadas y respetados legisladores:

He tomado nota de cada uno de los posicionamientos de los partidos, y los atiendo con interés y con seriedad, precisando que muchas de las preguntas que aquí se han hecho, y de los señalamientos, no se apegan a la realidad, y muchas de las respuestas las di en el mensaje que acabo de leer y todas están en el Informe que hoy presento a esta soberanía, que está ya disponible en la página oficial de la CNDH y que enviaré con gusto físicamente a cada uno y una de los senadores y diputados.

Ignoro la fuente, por ejemplo, que dio motivo al señalamiento que se hizo aquí, pero afirmo categóricamente que en mi gestión no se suspendió ningún acompañamiento a caravanas de migrantes. En 2024 se acompañó a 9 caravanas, y en lo que va de este año se ha hecho acompañamiento a las 5 caravanas de las que hemos tenido noticias.

También aclaro, aunque ya lo he hecho muchas veces, que no censuramos ninguna recomendación, cumplimos con la ley respecto a la protección de datos personales.

Por otro lado, quiero aclarar que no hacemos únicamente pronunciamientos sobre las violaciones a derechos humanos, los combatimos con acciones y no solamente para repararlos sino para prevenirlos. Lo que no hacemos ni haremos nunca es simular, y sobre todo no se espere que vayamos a decir nunca lo que a los partidos, a ninguno, les convenga. Este país está cambiando y las violaciones a derechos humanos se combaten y están

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

reduciéndose. Aunque para algunos ese país no existe y se persiste en la narrativa de una realidad alterna, hoy el México negro del que todavía algunos hablan como si fuera presente, ha empezado a dejar de serlo.

Coincido en que la CNDH debe tener una voz fuerte en este país, por ello respetuosamente exhorto a este Congreso de la Unión para que no se replique aquí la desinformación y las mentiras, y que se apoye la difusión de las acciones que hacemos.

La CNDH ha estado sujeta durante mi gestión a una continua y persistente campaña de descrédito, por 5 años ininterrumpidos. Pese a eso, pese al cerco de silencio con que se tapan todas nuestras acciones, quiero decirles que el pueblo tiene una percepción muy diferente de la que tienen los llamados “opinadores” y “líderes de opinión”, e incluso algunos de los oradores que han hablado aquí. Por eso les comparto datos que arroja la última *Encuesta de Vivienda de 2024*, resultados impecables metodológicamente, que muestran la percepción de la población acerca del actuar de la CNDH y los derechos humanos.

Entre los datos arrojados, se percibe, por ejemplo, una mejoría importante en la opinión de la Comisión entre 2019 y 2024: Antes de mi gestión, 1.4 % de mujeres y 1.9 % de hombres encuestados tenían una buena opinión de la CNDH. Hoy, ese porcentaje es de 7.6% y 8.4% respectivamente. E igual, se ha incrementado entre 1 y 2 puntos porcentuales la percepción de la Comisión como muy cercana a la gente.

Por el contrario, en los últimos 2 años ha ido a la baja la percepción de que la Comisión protege a delincuentes, como la opinión más negativa sobre ella. En 2019 el porcentaje de hombres que eso afirmaba era del 47.5% y de mujeres el 56.1%; en cambio en 2024 esos porcentajes son de 41.3 y 44.2% respectivamente.

También ha bajado el porcentaje de ciudadanos que piensan que las autoridades nunca acatan las recomendaciones de la CNDH. En 2019 así pensaba el 61.1% de los hombres y el 66% de mujeres; en cambio en 2024 esos porcentajes son de 41.4 y 44.5% respectivamente.

Es notable la mejoría en la calificación de la atención recibida por aquellos que han presentado algún recurso. De hecho, se percibe un cambio importante al alza a partir de 2022. Cabe mencionar que los porcentajes de personas que tienen una “mala opinión” han disminuido desde 2021, pasando de 13.3% en 2019 a 8% en 2024. Quienes tienen una “buena opinión” han aumentado, pasando de 42.3% en 2019 a 47.8% en 2024.

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

Ha decrecido, en cambio, el porcentaje de quienes no creen que la CNDH protege y defiende los derechos humanos. Hoy son menos: en 2019 era el 21.2%, en 2024 es el 7%.

Algo muy importante es que hoy se percibe a la CNDH como más autónoma. En 2019 así lo creía el 58.9%, en 2024 eso piensa el 62.1%.

Quiero concluir diciendo que estoy bien consciente de que, no obstante, los avances logrados, persisten desafíos significativos en la defensa de los derechos humanos en México, pero los vamos a enfrentar y a superar de la mano del pueblo, viendo por sus intereses. A él nos debemos, a su juicio nos sometemos.

Y una última cosa: Se preguntó aquí dónde estaba la Comisión cuando la reforma del poder judicial. Hoy lo respondo por si alguna duda hay: Del lado del pueblo. Y lo seguiremos estando.

Muchas gracias.
